

BOLIVIA - Balance positivo de las elecciones ganadas por Evo Morales y el pueblo

Ernesto Wong Maestre

Viernes 11 de diciembre de 2009, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#), [Ernesto Wong Maestre](#)

El presidente Evo Morales Ayma y su vicepresidente Álvaro García Linera vencieron con más del 63.3% en 7 de los 9 departamentos bolivianos, en tanto su proyecto revolucionario que ha sido asumido por la mayoría del pueblo, ha permitido alcanzar más de las dos terceras partes del Senado y de la Cámara de Representantes, según datos preliminares de conteos rápidos divulgados por encuestadoras privadas.

El 36,7% restante de los sufragios emitidos fueron para los candidatos opuestos al proyecto revolucionario liderado por Evo Morales, como son la coalición Plan Progreso para Bolivia - Convergencia Nacional (PPB-CN) de Manfred Reyes Villa que obtuvo 24.2%; el partido Unidad Nacional (UN) de Samuel Doria Medina 7.9% y la Alianza Social (AS) de René Joaquino 2.4%; mientras que los otros partidos sólo alcanzaron el 2,2% (Muspa de Ana María Flores, Gente de Román Loayza, BSD de Rime Choquehuanca y Pulso de Alejo Véliz), según reporte del sitio digital FmBolivia.

Los contrastes son evidentes, ninguna tergiversación de los medios de comunicación transnacionales podrán rebatir o ignorar la realidad boliviana que desde el corazón de Nuestra América la reflejan las agencias de prensa y medios de comunicación no subordinados al dictado del imperio.

“Los electores de cinco de los nueve departamentos de Bolivia (La Paz, Oruro, Potosí, Chuquisaca y Cochabamba) decidieron que sus regiones ingresen a un régimen de autonomía departamental, en el marco de la nueva Constitución que entró en vigor en febrero de este año, con una aceptación que no dará lugar a una segunda vuelta ya que las cifras son contundentes”, reportó el diario digital FmBolivia.

El estatus de “autonomía” faculta a los departamentos para formar equipos gubernamentales que ejerzan facultades legislativas, reglamentarias, fiscalizadoras y ejecutivas, todas limitadas por la Constitución.

Los siete Departamentos bolivianos que mayoritariamente votaron por Evo y todo lo que el representa, según el orden por cantidad de población (h) y con los datos de % de votos a favor de Evo y extensión en Km2 son:

- 1.- La Paz (h 2.756.989 con el 80% en 133.985 km2);
- 2.- Cochabamba (h 1.786.040 con 65% en 55.631 km2);
- 3.- Potosí (h 780.392 con 77% en 118.218 km2);
- 4.- Chuquisaca (h 631.062 con 52% en 51.524 km2);
- 5.- Tarija (h 496.988 con 48% 37.623);
- 6.- Oruro (h 444.093 con 80% en 53.558 km2) y
- 7.- Pando (h 75.335 con 49% 63.827 km2).

Hasta el presente momento, los dos Departamentos donde Evo no ganó son:

- 1) Santa Cruz (h 2.626.697 donde Evo obtuvo 40% contra 53% de Manfred Reyes en 370.621 km2) y
- 2) Beni (h 430.049 donde Evo obtuvo 39% contra 49% de Reyes en 213.564 km2).

En ambos casos, el binomio Morales-García Linera avanzó electoralmente más que sus adversarios.

Resulta interesante observar que según los datos de Índice de Desarrollo Humano (IDH) de cada departamento, los más altos IDH los tienen los cuatro departamentos (Santa Cruz, Beni, Pando y Tarija), donde la oposición obtuvo mejores votaciones, lo cual da idea de la desigualdad en las condiciones sociales y jurídicas existentes en Bolivia, desde mucho antes del gobierno de Evo Morales, que había

propiciado el desequilibrio del sistema social mediante el cual las élites dominantes concentraron el principal desarrollo industrial y las riquezas, producto de la explotación de los recursos mineros y fabriles, que les permitió propiciar a su poblaciones mejores condiciones de vida, como educativas, higiénicas y de salud y Pib/percápita, en perjuicio de la gran mayoría restante del país donde se concentran las grandes comunidades indígenas como La Paz, Cochabamba, Potosí, Chuquisaca y Oruro.

La victoria, aunque estrecha, en el Departamento de Tarija resulta de una gran importancia para el proyecto de desarrollo integral y sustentable liderado por Evo Morales toda vez que allí se concentra la mayor parte de la riqueza petrolera nacional y en anteriores procesos electorales había ganado la oposición.

Por su parte, la victoria también por estrecho margen, en el Departamento de Pando tiene una relevancia de orden político pues allí se produjo la matanza de campesinos en 2008 realizada por grupos paramilitares, lo cual conllevó a encarcelar y abrir juicio al entonces Prefecto de Pando y donde en otras votaciones siempre había salido ganadora la oposición frente al proyecto del pueblo liderado por Evo.

La diversidad étnica boliviana, expresada en lo que se denomina Estado Plurinacional no fue obstáculo para la alta votación alcanzada por Evo Morales en todo el territorio nacional, un líder aymara que confraterniza, gobierna y se hermana a todos los aymaras, quechuas, guaraníes, mojeños, europeos, latinoamericanos y afroamericanos, lo cual constituye una fuerte evidencia de que el proyecto socialista de la mayoría de los bolivianos y bolivianas va abriendo cauce ejemplar para otros pueblos de América Latina, África y Asia, al incluir con precisiones políticas, jurídicas y con acciones puntuales a todas las etnias que habitan en el territorio boliviano, lo cual será una gran defensa ante las amenazas de potencias que como Estados Unidos agreden y tratan de ocupar la región.

La votación de bolivianos en el exterior, en los cuatro países autorizados legalmente, puede ser un indicativo más de la contundente victoria del actual presidente boliviano, pues en España, Estados Unidos, Argentina y Brasil, unos 170 mil bolivianos y bolivianas votaron en su mayoría por Evo Morales, en lo cual se destacó la comunidad boliviana de Argentina que en más del 90% se pronunció a favor del proyecto social de Morales.

El arrollador triunfo en las elecciones generales de este domingo, que podría llegar a cerca del 67% según las estimaciones de Morales, no es para él ni para su partido “sino para el pueblo”, subrayó el presidente boliviano en su conferencia de prensa de este lunes en el Palacio Quemado. Fueron las fuerzas sociales del país las que optaron por continuar las renovadoras transformaciones iniciadas en 2006, puntualizó Evo con esa paciencia, valentía y decisión que lo caracterizan.